



**AMBASSADE  
DE LA  
REPUBLIQUE RWANDAISE**

AVENUE DES FLEURS, 1  
(coin av. de Tervueren)  
B - 1150 BRUXELLES

OBJET : Synthèse des impressions  
des 5 journalistes belges  
ayant effectué un voyage  
de reportage au Rwanda.

Bruxelles, le 15 JUIN 1990  
N° 1127 /04.01.03/16.04.11.01

BKL

**CONFIDENTIEL**

Date entrée : 22-6-90  
N° Classement : 13 604/04.03

*M. Bizimana*

A Monsieur le Ministre des  
Affaires Etrangères et de la  
Coopération Internationale  
Copie pour information à son Excellence  
→ Monsieur le Président de la  
République Rwandaise

S/C de Monsieur le Ministre des  
Affaires Etrangères et de la  
Coopération Internationale

KIGALI, -

**BIZIMANA Jean-Damascène**  
Secrétaire Général



Monsieur le Ministre,

J'ai l'honneur de vous rendre compte des entretiens que j'ai  
eus avec chacun des cinq journalistes belges après leur séjour au Rwanda.

Par télex n° 412/001/cab du 17 mars 1990, vous m'avez prié de  
trouver quatre à cinq journalistes belges dont Marie-France CROS de la  
Libre Belgique qui se rendraient dans notre pays afin d'y effectuer des  
reportages sur les réalités de la vie quotidienne.

A part Marie France CROS, désignée nommément, les autres jour-  
nalistes ont été recrutés sur base de critères d'équilibre en tenant compte :

- de l'intérêt que l'un ou l'autre journaliste aurait manifesté à  
l'égard de notre pays, par une publication récente ayant retenu notre  
attention ;

- de la diversité linguistique, des titres publiés en Belgique, leur  
audience nationale ou internationale.

Ensuite, les différents rédacteurs en chef ont été approchés afin  
que les journalistes pressentis puissent se libérer à une période qui leur  
conviendra.

J'ai alors reçu un à un les journalistes sollicités aussitôt leur  
autorisation obtenue. Les communications relatives aux dates de leur dispo-  
nibilités respectives et aux centres d'intérêt de chacun d'eux ont été régu-  
lièrement adressées au Département.

Il m'a semblé nécessaire d'inviter, chaque journaliste, dès le  
retour du Rwanda, afin de recueillir des impressions sur le séjour effectué  
dans notre pays.

.../...



**AMBASSADE  
DE LA  
REPUBLIQUE RWANDAISE**

AVENUE DES FLEURS, 1  
(coin av. de Tervueren)  
B - 1150 BRUXELLES

En résumé, il y a lieu de retenir que :

1. Pour Monsieur Willy STRAETMANS du Journal "HET LAASTE NIEUWS" :

- la situation alimentaire du Rwanda est préoccupante mais elle n'atteint pas encore les dimensions dramatiques constatées dans certaines régions du monde. Les aides arrivent régulièrement et l'on devrait espérer une prochaine amélioration. Certains Bourgmestres sont néanmoins pessimistes quant à l'évolution de cette situation dont les vieillards et les enfants font les frais, tandis que les jeunes et les adultes choisissent la solution de l'exode vers les terres plus fertiles.

- L'entretien que le Chef de l'Etat lui a accordé rassure de la possibilité de maîtrise des problèmes économiques. S'agissant des facteurs externes défavorables dont le Rwanda n'a pas d'emprise, le journaliste reconnaît qu'il s'agit d'une situation d'ensemble partagée avec d'autres pays en voie de développement dont les recettes d'exportations dépendent des cours des matières premières sur les marchés internationaux assez "anarchiques".

- Le premier article publié a porté exclusivement sur l'entretien que le Journaliste a eu avec le Président de la République, et je vous l'ai déjà fait parvenu, Monsieur STRAETMANS a annoncé d'autres articles qui cependant, commencent à se faire attendre.

2. Pour Monsieur Pol VAN MOSSEVELDE du Journal "DE STANDAARD" :

- les impressions sur le pays sont bonnes mais les problèmes vécus au quotidien sont réels. La propreté des habitants frappe beaucoup les étrangers. La capitale, et le pays entier sont bien gérés en comparaison avec les autres pays d'Afrique.

- La surpopulation est très inquiétante surtout dans le milieu rural et les efforts d'y faire face semblent insuffisants dans la mesure où l'on doit s'attendre à une population de 10 millions d'habitants en l'an 2000 et entre 15 et 20 millions en 2015 selon les estimations de l'ONAPO et une enquête américaine. Comme solution, l'agriculture ne doit pas rester le seul mode de vie des Rwandais.



**AMBASSADE  
DE LA  
REPUBLIQUE RWANDAISE**

AVENUE DES FLEURS, 1  
(coin av. de Tervueren)  
B - 1150 BRUXELLES

Il faut envisager la création d'emplois dans d'autres secteurs et c'est très urgent. La coopération internationale pourrait aussi offrir une solution à ce problème démographique. Le pays voisins ayant moins de problèmes de surpopulation devraient aider à soulager le Rwanda sur ce plan.

- S'agissant des problèmes économiques, quand le prix du café baisse, on ne le verra pas remonter de si tôt. Cette observation devrait inciter à diversifier la production agricole en créant de nouvelles industries basées sur l'agriculture et en améliorant les techniques agricoles. Toujours au sujet du café, les méthodes artisanales de décorticage du café portent sûrement un préjudice à la qualité du produit.

- En ce qui concerne la disette alimentaire, il est persuadé que la situation se normalise petit à petit avec la pluie dont le rythme actuel permet d'espérer de bons résultats, mais admet que la question est très complexe à cause de la démographie très forte.

- Il faut aussi éviter de cultiver sur les fortes plantes pour ne pas favoriser l'érosion en temps de pluie ; faudrait-il concevoir une nouvelle organisation d'exploitation agricole, estime le journaliste.

3. Pour Mr. VERBRAECKEN du Journal "GAZET VAN ANTWERPEN" :

- Les impressions sur notre pays sont également bonnes malgré que les problèmes auxquels est confronté le Rwanda sont très importants. Les améliorations sont nettement visibles au niveau de l'habitat et de l'aménagement du réseau routier.

- Des dispositions utiles devront être prises pour éviter que le tourisme de masse ne détruise l'équilibre écologique surtout du côté du lac KIVU.

- Il y a des difficultés à concilier le mode de vie actuel avec une réforme foncière éventuelle du fait que la terre utile disponible est insuffisante pour les Rwandais.

.../...



**AMBASSADE  
DE LA  
REPUBLIQUE RWANDAISE**

AVENUE DES FLEURS, 1  
(coin av. de Tervueren)  
B - 1150 BRUXELLES

4. Pour Marie-France CROS de la LIBRE BELGIQUE :

- La situation au Rwanda est très dramatique. On constate un retard considérable dans les prévisions de l'ONAPO en ce qui concerne la surpopulation.

- Au niveau politique, les milieux lettrés porteraient un intérêt au multipartisme. Par ailleurs, les populations du Sud du pays sont très mécontentes(sic!) et l'intérêt de la journaliste consiste à traduire non pas ce que pensent les pouvoirs publics, mais ce que pense la population réellement. Les chiffres qui tendraient à accréditer la politique d'équilibre régional n'intéressent pas Marie France CROS, car pour elle, l'essentiel c'est le sentiment qu'y attachent les gens (!). L'équilibre dans des postes politiques est réalisée d'une manière dérisoire, estime-t-elle.

- Les informateurs habituels sont très dignes de foi au sujet des questions d'opposition Nord-Sud à l'intérieur du pays.

5. Pour Collette BRAECKMAN du journal "LE SOIR" :

- Le Rwanda est un pays vert apparemment mais les familles sont misérables. La pauvreté conjuguée à la surpopulation ne sont pas de nature à faciliter les ajustements nécessaires ;

-Le pays doit mener un immense combat sur le front du contrôle des naissances. Selon la Direction de l'ONAPO, les efforts en cours sont significatifs malgré que les résultats n'arrivent pas aussi rapidement ;

- La seule agriculture ne peut pas faire vivre longtemps les Rwandais. Les mentalités doivent changer en direction d'autres activités secondaires notamment dans des divers métiers. Au niveau de la culture du café, la méthode culturale doit également être rénovée et cette préoccupation est partagée avec la Direction de l'OCIR-Café.

.../...



AMBASSADE  
DE LA  
REPUBLIQUE RWANDAISE

AVENUE DES FLEURS, 1  
(coin av. de Tervueren)  
B - 1150 BRUXELLES

- Le retour massif des Rwandais qui s'étaient installés en Tanzanie à la recherche de nouvelles terres, est très inquiétant. Cette situation traduit la difficulté de coopération sur le plan sous-régional en matière de libre circulation et d'établissement. Il y a des absurdités regrettables qui découlent des frontières issues de la colonisation.

- Selon le Président de la République, on avance lentement au sein des pays de la CEPGL. Au delà la région du Kivu au Zaïre, même les climats et autres traditions alimentaires sont inhabituels aux Rwandais.

- Le Rwanda est bien gouverné. Il y a évidemment des problèmes mais l'observateur objectif constate une bonne gestion et une organisation correcte dans le pays. Cette situation est unique par rapport aux autres pays de la sous-région, déclare Mme. Colette BRAECKMAN.

- S'agissant du multipartisme, la Journaliste admire notre Chef d'Etat qui estime que "la forme de démocratie instaurée est fonction du souhait du peuple. Celui-ci doit être consulté et sa volonté est tenue en considération". La naissance de plusieurs journaux en Kinyarwanda est la preuve que le peuple a la parole au Rwanda, se félicite la Journaliste.

- Concernant la nature des préoccupations journalistiques, Madame BRAECKMAN estime qu'il faut distinguer un contenu de petite politique stérile du vrai problème économique que connaît le pays. Pour le Rwanda, les questions de régionalisme doivent se situer à un niveau secondaire bien que certaines gens en parlent.

En conclusion, j'aimerais faire les observations suivantes :

- le style de l'invitation rwandaise a été bien accueilli par les journalistes et l'encadrement sur le terrain n'a pas été étouffant.

- Dans l'ensemble, les journalistes ont été frappés par le problème démographique de notre pays qui risque d'annihiler tous les efforts de développement engagés.

- De tous, Marie France CROS de la Libre Belgique se démarque par ses prises de position défavorables, tranchées et dangereuses. Cette journaliste ne procède pas en définitive d'un quelconque souci d'équité professionnelle. Son attachement quotidien à notre pays relève d'une obsession, d'une passion poussée à l'extrême contre la politique de paix et d'unité nationale de la IIème République.

S'il est vrai que ses informateurs mal intentionnés existent bel et bien, il est en tous les cas dommage, que les publications qu'elle signe ne reflètent aucun élément contradictoire d'appréciation. Mais je maintiendrai le contact avec elle.

- De façon générale, les problèmes économiques passent avant les problèmes politiques sauf pour Marie France CROS de "La Libre Belgique". Cependant des observations de caractère politique sont relevées ici et là par tous les journalistes.

- Il est à retenir que les reportages publiés jusqu'à présent, malgré les considérations de chaque journaliste, paraissent de loin moins virulents que ceux réalisés lors de la visite au Rwanda du Premier Ministre MAERTENS en septembre 1989.

- Les Journalistes dans leur totalité, ont été réjouis d'être reçus par le Président de la République et les autres personnalités du pays.

- Je maintiendrai le contact avec ces journalistes.

Les différents articles sur le Rwanda vous ont été déjà transmis ou vous parviendront par courriers séparés au fur et à mesure qu'ils paraîtront à des dates différentes, certains étant même programmés à la veille de la visite du Pape au Rwanda ou avant la fin de cette année.

Tels sont les éléments essentiels qu'il me paraît utile de relever et de porter à votre connaissance.

Veillez agréer, Monsieur le Ministre, l'assurance de ma très haute considération.

François NGARUKIYINTWALI,  
Ambassadeur

